
 

     В данной ситуации взрослому стоит сказать себе: «Я тоже таким был», 

успокоиться, принять взросление ребёнка и помочь ему сформировать 

правильные формы коммуникаций с внешним миром. 

Важно донести до подростка, что ругань  в некоторых ситуациях допустима, 

например, наедине с собой, когда запнулся об угол и хочется выпустить боль, 

или наедине с друзьями, которые так общаются (впрочем, можно сделать 

свой выбор и говорить культурно).  Во всех других случаях (в школе, в 

общественных местах, в разговоре со взрослыми и т.д.) это 

НЕДОПУСТИМО! 

 
Помогут следующие шаги: 

 Разобраться в переживаниях 

и потребностях ребёнка 

   «Возможно, нецензурная речь вызвана какими-

то негативными эмоциями, с которыми ребёнок  

не может справиться, или потребностями, которые он не может 

удовлетворить. Тогда задача взрослого - выяснить причину и помочь. 
 

 Предложить альтернативу 

     Если речь о негативных эмоциях, важно научить ребенка справляться 

с переживаниями разными способами  - с помощью конструктивного 

мышления, активного спорта, психологов, медитаций, специальных техник.  

Если же причина внешняя, например, ребёнок хочет заявить о себе среди 

сверстников, чтобы его считали крутым, стоит обсудить, какой способ 

получить этот статус наиболее эффективен.  

     И помните, ругань - это просто сотрясание воздуха. «Ребенку важно 

чувствовать опору и поддержку взрослого», - акцентируют внимание 

психологи. 
 

 Санкционировать мат в определённых ситуациях 

     Подростки, как правило, разбираются в категориях «хорошо/плохо» 

и ругаются вполне осознанно. Высока вероятность, что прямые запреты 

на мат вызовут бунт. Можно пойти на хитрость и разрешить материться 

в конкретное время или в конкретных ситуациях. Допустим, сказать: «Давай 

мы выделим только 15 минут в день, когда ты можешь рассказать о своих 

делах, используя мат. Это будет наш секрет, а в остальное время, а также при 

посторонних ты будешь заменять ругань на цензурные выражения». 

     Другой вариант - бросить подростку вызов и посоревноваться в генерации 

цензурных, но эмоционально окрашенных выражений, которые могут стать 

крылатыми. 
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Использование ненормативной лексики детьми и подростками 

сегодня является большой проблемой. Часто из уст школьников 

можно услышать матерные слова. Профилактическая работа 

иногда не помогает, для многих это норма. Как быть? Что делать? 
 

Сегодня в номере: 

1. Мне ничего не будет! Я несовершеннолетний! 

2. Советы психологов. 
 

Мне ничего не будет! Я несовершеннолетний! 
 

     Проблема нецензурной лексики особенно остра в 

подростковом возрасте, ведь она ассоциируется у 

повзрослевших детей с независимостью, с 

неподчинением запретам, и в целом брань - символ  

взрослости. Это еще и дань речевой моде, и подражание кумирам. 

     Брань и хамство скрывают слабость и уязвимость, неприемлемые в 

молодежной среде. Кроме того, бранью старшеклассники стараются 

подтвердить свою эмоциональную независимость от взрослых. 

Публичное употребление нецензурных выражений приравнивается к 

мелкому хулиганству, ответственность за которое предусмотрена статьей 

20.1 Кодекса об административных правонарушениях РФ и влечет наложение 

административного штрафа в размере от 500 до 1 тысячи рублей или 

административный арест на срок до 15 суток. 

Административной ответственности подлежит лицо, достигшее к моменту 

совершения административного правонарушения возраста шестнадцати лет 

(ст. 2.3 КоАП РФ). 

Ответственность за административные правонарушения, совершенные 

несовершеннолетними в возрасте до 16 лет, несут родители или иные 

законные представители (опекуны, попечители). 

Ключевым моментом в квалификации правонарушения как мелкого 

хулиганства является наличие умысла гражданина нарушить общественный 

порядок и выразить явное неуважение к обществу. 

Оскорбление, то есть унижение чести и достоинства другого лица,  
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выраженное в неприличной форме, влечет наложение административного 

штрафа на граждан в размере от 1 000 до 3 000 рублей. Ответственность 

предусмотрена статьей 5.61 кодекса РФ об административных 

правонарушениях. 

К административной ответственности за оскорбление привлекаются лица, 

достигшие 16 лет. Если правонарушителю исполнилось 16 лет, но не 

исполнилось 18, дело будет рассматриваться комиссией по делам 

несовершеннолетних, которая часто освобождает несовершеннолетних от 

административной ответственности. К ним применяются меры воздействия, 

не являющиеся по своей природе наказанием, например,: предупреждение, 

передача под надзор родителей. Привлечь же к административной 

ответственности лицо, не достигшее возраста 16 лет, закон не позволяет. 

Однако это не означает, что оскорбленные в социальной сети 

граждане не имеют средств и механизмов для восстановления своего 

нарушенного права — они могут обратиться в суд с требованием о 

компенсации причиненного морального вреда. 

Так, если оскорбивший в социальной сети подросток не достиг возраста 14 

лет, отвечать за его действия будут родители или опекуны. 

А вот молодые люди в возрасте от 14 до 18 лет, согласно ст. 1074 ГК РФ, 

уже самостоятельно несут ответственность за причиненный вред. Правда, в 

том, случае, если самостоятельный доход у них отсутствует или недостаточен 

для возмещения вреда, то вред также обязаны возместить родители 

нарушителя в полном объеме или в недостающей части. 
 

Советы психолога 
 

      Если ребёнок не сидит круглые сутки взаперти, рано 

или поздно он принесёт домой матерные словечки.  Как 

грамотно реагировать на нецензурную брань, если у вас 

дома ругаться не принято, советуют психологи. 
 

Что делать, если матерится детсадовец или младшеклассник? 

     Дошкольники чаще всего не понимают, что именно они говорят, и смотрят 

на реакцию окружающих. Если друзья или родственники, услышав брань, 

начали смеяться, ребёнок воспринимает это как одобрение своих слов 

и продолжает. Если, напротив, отругали и наказали, он может повторить это 

вновь, чтобы получить внимание, которое для малыша равно любви.  

     Ученики 1-2 классов тоже не особо оценивают коммуникативную 

ситуацию - просто копируют чужое поведение.  

     «Дети не понимают контекста, они считывают эмоцию. Да и понятия 

на уровне ценностей «хорошо/плохо» у них нет, оно сформируется ближе 

к подростковому возрасту, до этого идёт «примерка» того, что я делаю», - 

поясняют психологи. 

     Если вы услышали ругань из уст маленького ребёнка, главное - не впадать 

в панику, успокоиться и аккуратно направить его в нужное русло. 

      

Наиболее эффективно будет: 

 Отвлечь ребёнка без фиксации на сказанном слове (актуально для 

малышей) 

     Можно сделать вид, что не заметили, и перевести тему разговора или 

придумать срочное занятие: «Ой, у нас тут игрушки не собраны, а скоро 

придет бабушка! Давай положим их в коробку». 
 

 Использовать игровые техники 

     Ведущей деятельностью у детей является игровая, поэтому данный приём 

хорошо работает. Например, можно играть в слова и их замещения: 

услышав от ребёнка странное слово, попросить его перечислить все 

подобные слова, которые он знает, а затем вместе придумать для них 

приличную замену - чем больше, тем лучше. «Мы не ругаем ребёнка, 

а проявляем интерес, стимулируем его включиться в диалог и развить свою 

культуру речи», - объясняют психологи. 

     После этого можно включить игру в вежливость: договориться, что, 

когда хочется сказать нецензурное слово, нужно заменить его вежливыми 

выражениями. Это быстро перерастёт из игры в привычку вежливости, к 

тому же у вас разовьется свой секретный язык, который будет понятен 

внутри семьи. 
 

 Объяснить, что мат неприемлем и почему 

     Оградить ребёнка от сквернословия нереально: он услышит маты 

от одноклассников, прохожих, в транспорте, в магазине. Рано или поздно 

у него возникнет вопрос: почему одним можно ругаться, а другим нельзя? 

     Важно объяснить, что возможность ругаться зависит не только 

от воспитания, но и от окружения, ситуации. Нецензурная брань потому так 

и называется, что нарушает нормы общения между людьми, делает 

высказывание слишком эмоциональным и негативным. Когда рядом 

находятся люди - родственники, прохожие, педагоги, соседи, мат может 

вызывать у них неприятные эмоции, а прямое оскорбление и вовсе является 

формой насилия, а значит - зла, а причинять зло другому нельзя. 

     Использование нецензурных высказываний в речи говорит о низкой 

культуре ребенка и слабом воспитании в семье. 
 

Что делать, если матерится подросток? 

     По словам психологов, в период вхождения в пубертат и в подростковом 

возрасте, нецензурная лексика может быть формой протеста, желанием 

подчеркнуть свою взрослость, попыткой заявить о себе как о лидере, 

выделиться среди сверстников. 

     «С точки зрения психологии нецензурная лексика - это яркая,  

эмоционально насыщенная речь. В этих словах много согласных звуков, 

которые отражают эмоциональный фон. Всего одним словом можно 

выразить целую бурю эмоций, которую пришлось бы долго объяснять, 

да и эмоции эти хорошо считываются», - поясняют психологи. 

 



 

 

 

 
 

 

 
 

 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
      

 
 
 
 
 
 

 

 

 

  


